

XXV aniversario de la rehabilitación de la figura del Rey Herodes en la Turba de Judíos de la Cola Blanca

En estos días se cumplen 25 años de la rehabilitación de la figura del Rey Herodes en la Turba de Judíos de la Cola Blanca.

Fue en la Semana Santa del año 1985 cuando D. Rafael Cubillo Pérez, judío de la Segunda Cuadrilla se propuso dignificar esta figura.

Estas líneas pretenden hacer una breve reseña histórica de este personaje y dejar constancia de cómo se produjo la rehabilitación la figura del Rey.



1.- La Biblia y Herodes

En la Biblia se citan a varios "Herodes": Herodes el Grande, Herodes Antipas, Herodes Agripa I y Herodes Agripa II. El rey de la Turba representa a Herodes Antipas, Tetrarca de Galilea.

Herodes Antipas era hijo de Herodes el Grande, nació el año 21 a. C. y murió en el año 39 d. C. Fue tetrarca de Galilea y de Perea entre los años 4 a.C. y 39 d.C. Este rey aparece en varios pasajes del Nuevo Testamento. (Lucas 3, 1 – 2, Mateo 14, 1-11, Marcos 6, 14-28 y Lucas 3, 19-20; 9, 9). Herodes deseaba la muerte de Jesús:

"En aquel mismo momento se acercaron algunos fariseos, y le dijeron: «Sal y vete de aquí, porque Herodes quiere matarte.»" (Lucas 13, 1).

El pasaje bíblico que relaciona a Herodes Antipas con la Pasión de Jesús es el capítulo 23 del Evangelio según San Lucas, donde se indica que el procurador Poncio Pilato se enteró que Jesús era galileo y, para eludir su responsabilidad, lo envió ante Herodes que se encontraba en Jerusalén:

"5 Pero ellos insistían diciendo: «Solivianta al pueblo, enseñando por toda Judea, desde Galilea, donde comenzó, hasta aquí.»

6 Al oír esto, Pilato preguntó si aquel hombre era galileo.

7 Y, al saber que era de la jurisdicción de Herodes, le remitió a Herodes, que por aquellos días estaba también en Jerusalén."

Herodes se alegró de ver a Jesús, pero, después de burlarse de él, lo devolvió a Pilato.

"8 Cuando Herodes vio a Jesús se alegró mucho, pues hacía largo tiempo que deseaba verle, por las cosas que oía de él, y esperaba presenciar alguna señal que él hiciera.

9 Le preguntó con mucha palabrería, pero él no respondió nada.

10 Estaban allí los sumos sacerdotes y los escribas acusándole con insistencia.

11 Pero Herodes, con su guardia, después de despreciarle y burlarse de él, le puso un espléndido vestido y le remitió a Pilato.

12 Aquel día Herodes y Pilato se hicieron amigos, pues antes estaban enemistados."

Hay que resaltar el hecho de que Herodes Antipas nunca llegó a tener la dignidad de Rey, aunque la tradición popular lo haya transmitido así. Herodes Antipas sólo fue Tetrarca de Galilea y Perea, es decir, gobernador de una cuarta parte del reino de Israel. Calígula le depuso en el año 39 y le desterró a Lugdunum (Lyon), en la Galia, y más tarde a Hispania, donde se cree que murió. Su territorio fue legado a su sobrino Herodes Agripa I.

2.- La rehabilitación de la figura del Rey Herodes en la Turba de la Cola Blanca

La figura del Rey Herodes en la Turba de la Cola Blanca sufrió un importante deterioro en la década de los setenta y a principios de los ochenta del pasado siglo. No asistía a muchas procesiones y a las que asistía lo hacía de manera indecorosa.

El acta del Cabildo de la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús, Santo Cristo del Calvario y Soledad de María Santísima celebrado el domingo del Buen Pastor del 2 de mayo de 1982, recoge:

"El Hermano Mayor de Nuestra Señora de la Soledad, D. Salvador de Prado Santaella, propuso dignidad y decoro al Rey de la Turba, así como comprarle unas vestimentas nuevas y restaurarle o bien hacerle un rostrillo nuevo. Propuesta que fue aprobada por todos los asistentes."

La propuesta fue analizada durante el Cabildo de Cuaresma celebrado el 20 de febrero de 1983:

"SEGUNDO: No habiéndose encontrado aún, una persona que represente dignamente al Rey de la Turba, se acordó que se siguiese buscando.

Respecto a la indumentaria del Rey debido a su mal estado se consideró la posibilidad de confeccionar una nueva túnica.

Se comisionó a D. Rafael Alarcón Luque, Cuadrillero de la Sexta Cuadrilla de Judíos para que la diseñase de acuerdo con la indumentaria

de costumbre, o sea túnica azul claro y capa roja; el calzado serían sandalias rojo y azul.

A D. Fernando Cruz se le comisionó para que adquiriese la tela, ofreciéndose dicho Señor a efectuar una rifa para sufragar parte de los gastos.

El Mayordomo quedó encargado de restaurar la corona y el rostrillo.

Esta ropa quedaría en propiedad de las Cofradías de la Cola Blanca (Miércoles, Jueves y Viernes Santo Noche) cediéndose a la persona elegida a tal fin."

A pesar de los intentos por dignificar la figura del Rey, su representación durante la Semana Santa de 1983 fue deplorable, como se hace constar en el Cabildo del Buen Pastor de la Cofradía del Dulce Nombre celebrado el 24 de abril:

"11.- Se censuró por todos los asistentes, el que en la procesión circulase por la 2ª Cuadrillas de Judíos, una bota de vino y, que el Rey portase en su mano una botella del mismo líquido y estuviese borracho."

Un año después, en el Cabildo del Dulce Nombre del 30 de diciembre de 1984 se vuelve a proponer la compra de las nuevas ropas para el Rey sufragar con una rifa que no llegó a realizarse pues en el acta de 24 de febrero de 1985 se acuerda:

"encargar la nueva túnica del Rey, y que sea pagada a partes iguales por las tres cofradías de la Cola Blanca."

En ese mismo Cabildo Rafael Cubillo Pérez Cuadrillero de la Segunda Cuadrilla se ofrece para representar la figura del Rey Herodes:

"10º D. Rafael Cubillo Pérez se ofrece como Rey de la Turba, haciendo la salvedad de que no saldría el Viernes Santo, ya que sale del Santo Sepulcro. D. Fernando Cruz accede y se ofrece para salir ese día. Se aprueba que el Rey de los Judíos será un nuevo miembro de la cofradía con voz y voto".

La compra no llegó a realizarse, y Rafael Cubillo se vistió el año 1985 con la antigua ropa, y dispuesto a no salir más sin una vestimenta decente. En vísperas de la Semana Santa de 1986, en el Cabildo del Dulce Nombre de 16 de febrero se acuerda:

"alquilar una ropa de rey para el Rey de la turba. Dicho alquiler se pagará a partes iguales entre las tres cofradías y la turba de Judíos; en el caso de que no se pongan de acuerdo la pagarán, a petición propia, solamente los Judíos. Se procurará hacer las gestiones oportunas para que el próximo año la ropa sea en propiedad".

Y así fue como, tras las gestiones de Fernando Cruz, ese año el Rey lució un magnífico atuendo de las fiestas de Moros y Cristianos de Alcoy.

Como ni la Turba ni las Cofradías se decidían a realizar la compra, la Segunda se hizo cargo de la

figura del Rey, costeando la ropa que realizó la modista Dª Antonia Amo Rodríguez.

El acta de la reunión de la Segunda Cuadrilla celebrada el 21 de marzo de 1987 recoge:

"Tras comunicar el Cuadrillero, que definitivamente la figura del Rey Herodes queda integrada en esta Cuadrilla, D. Jesús López Henares informó acerca de la marcha de los preparativos de la ropa de dicha Figura. Al respecto se tocaron los siguientes temas

- El atuendo se ha ideado sobre la época Judeo - Romana
- El atuendo será costeado por la Cuadrilla
- Se propone para el próximo año que se encargue una nueva corona y un cetro o báculo.
- Las sandalias del Rey Herodes fueron encargadas a D. José Ruiz Jiménez."



Rafael Cubillo ha representado con dignidad y generosidad al Rey durante veinticinco años, y hay que agradecerle ser el promotor de la recuperación de esta figura tan vilipendiada en otro tiempo.

En los primeros años le auxilió José Ruiz Jiménez, judío de la Segunda y después por nuestro gran amigo José Rojano Martínez, a quien debemos agradecer que lleva casi 20 años representando elegantemente al Rey el Viernes Santo y a María Alba Cruz que lleva haciéndolo los Jueves Santos y algunos Miércoles de los últimos cinco años.

Algunos otros judíos de la Segunda también han hecho de Herodes, así Rafael Cubillo Cobo ha sustituido a su padre en varias ocasiones, Antonio García Arroyo se vistió en 1995, Nicolás Luis Fernández García lo hizo el Miércoles Santo de 2005 y el Miércoles de este año lo hará nuestro Cuadrillero Juan Carlos Pérez Jorge.

Además, Herodes ha sido representado por varios amigos y familiares como Rafael Peinado Pastor en el año 1993, José Caballero en 1994, José Antonio Expósito de las Morenas en 1995, Joaquín Soriano Martos en el 2000, Javier Vacas Pérez el Miércoles Santo del 2001, Rocío Alba Cruz en el 2003, y otros que se nos quedarán en el tintero.

La Segunda ha procurado realzar la figura del Rey Herodes solicitando que tuviese voz y voto en las Cofradías de la Cola Blanca, como se indica en el punto 5 del acta del 17 de febrero de 1989.

“Se acordó solicitar en los Cabildos que el Rey tuviese voto en los mismos, así como convenir con los demás cuadrilleros que el Rey fuese escoltado en los desfiles por dos tambores de la 2ª Cuadrilla, ya que pertenece a esta la citada figura.”



Desde que acogió a esta figura, la Segunda se hizo cargo de los gastos. Así, en el acta del 11 de abril de 1992, se indica en el punto 4:

“Se da cuenta por parte del judío secretario que hace de rey, Rafael Cubillo Pérez, que se ha comprado un báculo para el citado rey que ha sido realizado por Manuel Albalá Agundo, habiéndose cobrado sólo cinco mil pesetas.”

No ha sido fácil mantener la figura del Rey en la Segunda Cuadrilla. De hecho, hubo un intento de integrarla en la Cuadrilla de los Evangelistas, como refleja el acta de la reunión de la Segunda Cuadrilla celebrada el 15 de abril del año 2000:

“D. Juan Carlos Pérez informa que en el último Cabildo del Dulce Nombre, el Cuadrillero de Evangelistas, expuso su disposición para que los Evangelistas se hicieran cargo de la figura del Rey Herodes. Continúa diciendo que, a pesar de la dificultad de encontrar un ‘Rey’ estable, le gustaría que la figura siguiera perteneciendo a la 2ª Cuadrilla.

Tras varias intervenciones, se acordó realizar gestiones para encontrar una persona que represente con dignidad la figura de Herodes; si en la próxima Cuaresma no se ha encontrado a nadie, que se faculte para iniciar las conversaciones para el ‘Traspaso’ de esta figura.”

o en el acta de la reunión del 7 de abril de 2001:

“El Cuadrillero informa que, pese a no haber encontrado persona que represente al Rey de la Turba, se seguirán realizando gestiones para tal fin, y que este año saldrán los señores: D. Javier Vacas Pérez, el Miércoles, D. Rafael Cubillo el Jueves y D. José Rojano el Viernes”.

En la Asamblea General del 4 de abril de 2009:

“El Sr. Cuadrillero comenta que sería conveniente crear una nueva cuadrilla adscrita a la Turba de la Cola Blanca que estuviera compuesta por las siguientes figuras: Rey Herodes, Pilatos, Moza de Pilatos, Judas y el Judío errante.

Mientras que dicha Cuadrilla de Figuras Bíblicas no se cree, la Segunda se compromete a mantener con dignidad y realzar la figura del Rey Herodes de la Turba de la Cola Blanca.

Coincidiendo con este XXV aniversario se ha confeccionado una nueva ropa que se estrenará este año. La indumentaria se adapta al reglamento de la Turba de Judíos de la Cola Blanca y la ha realizado Dª Antonia Amo Rodríguez, la misma modista que hizo la anterior hace 25 años. En el acta de la reunión celebrada el 15 de marzo de 2008 se recoge:

- *Se propone cambiar la ropa del Rey para que se cumpla lo indicado en el artículo 2 del Reglamento de la Turba de Judíos de la Cola Blanca, aprobado el treinta de diciembre de dos mil tres:*

“Herodes usará capa encarnada con las vueltas blancas, saya corta blanca o cruda, pantalón verde, calzará calcetín blanco y sandalias y portará cetro, corona y rostrillo”.

- *Se propone que la Cuadrilla se haga cargo del coste de la nueva ropa.*
- *D. Rafael Cubillo Pérez comunica que este será el último año que desfile como Rey de la Cola Blanca.*
- *La cuadrilla le agradece los esfuerzos que ha realizado para recuperar y dignificar la figura del Rey de la Cola Blanca.”*



Como indica el acta anterior, Rafael Cubillo Pérez, tras veinticinco años, ha manifestado su intención de dejar de representar a la figura del Rey Herodes. La Segunda Cuadrilla de Judíos le agradece públicamente el esfuerzo personal que ha dedicado a la rehabilitación de esta figura de la Turba de la Cola Blanca, agradecimiento que se extiende a D. José Rojano Martínez, a D. José Ruiz Jiménez a Dª María Alba Cruz y cuantos, al representar esta figura, han ayudado a su rehabilitación.

La Segunda Cuadrilla.